

INDIO
ARCHIVO

VALERIANO T'OLA
PARTIDO INDIO DE BOLIVIA
COLLASUYO - BOLIVIA

WGIP 88/SAM. BOL/2

SEÑORA PRESIDENTE:

El Partido Indio de Liberación, por su gran responsabilidad, por la efectivización de la presencia de los pueblos indios, en esta histórica reunión del Grupo de Trabajo sobre poblaciones indias y un saludo de mi pueblo, a los diferentes hermanos y hermanas indios presentes en esta reunión (todo anteriormente escrito se pronunciara en aymara y kichwa).

El etnocidio y genocidio practicado por los invasores, desde la llegada, hasta nuestros días, continua con el sojuzgamiento. Mientras el pueblo indio a resistido y subsiste su lucha y su cultura, durante casi 5 siglos, en la actualidad nos proyectamos a la toma del poder, y su total liberación del pueblo indio.

El invasor además de despojar de las tierras, enagenó todas las riquezas naturales, enagenó todos los bienes artísticos de este pueblo, la depredación de nuestra ecología, la destrucción de nuestra tecnología durante el coloniaje son imperdonables, todo ello en la época colonial.

En 1825 nace el estado llamado Bolivia, a la cabeza de los descendientes del enclave colonial, quienes continuaron el proceso de sojuzgación y sometimiento esta vez en la explotación Minero-Feudal, donde se derramó mucha sangre india, al servicio de la República con una clara discriminación racial, económico social y político.

Durante esta época no faltó la resistencia y la lucha india por sus derechos y reivindicaciones, en 1952 del movimiento Nacionalista revolucionario con su famosa ley de reforma agraria, al cual consideramos el verdadero desarticulador de las culturas indias, aymaras, kichwas y tupiwaranies. Consumado este etnocidio cultural, destruyendo las identidades, para integrar al pueblo indio a la cultura occidental que es alienante y donde esta ley es para destruir nuestras costumbres, tradiciones ancestrales. Esta medida perjudicó mucho al pueblo indio, convirtiendo a la gran mayoría india que es el 80%, en una simple clase campesina, aculturando y alienando, además confundiendo entre otras culturas foráneas.

Para MNR no valió, ni tomó en cuenta los valores culturales de nuestro ancestro. El Movimiento Indio de Liberación sugiere la derogatoria de esta ley, por que no proteja a las culturas Indias. En cuanto a la educación decimos, que es otro atentado a la mayoría del pueblo, por que sus programas de enseñanza, simplemente somete al pueblo indio al servicio del sistema dominante, para convertirnos en simples dependientes mentales, que es muy natural en la cultura occidental, como consecuencia total liquidación de las culturas del pueblo indio.

[Sugerimos al gobierno boliviano la revisión de las leyes que a la educación se refiere, pero sin privatizar la misma. Donde contemple la alfabetización integral a los gobernantes y gobernados ya que en Bolivia todos ignoran las culturas indias y no solo la occidental es válida. Los gobernantes deben conocer perfectamente los idiomas de las mayorías, para gobernar.]

En lo social el movimiento Indio de Liberación considera como un atentado criminal la depredación encalificable de la Ecología Natural, la discriminada explotación de las riquezas naturales, la discriminación racial que soporta el pueblo aymara, kichwa y tupiwarani, dando origen a gran pobreza, hambre y miseria en mi País. La ausencia de una nutrición adecuada trae el problema de salud, ya que en el ancestro no se conocía hambre ni miseria, el pueblo hambriento siempre está en la Lucha.

La acaparación y concesión de las tierras fiscales a la agroindustria y la empresa privada, afectan a los pueblos indios del oriente boliviano, y los hermanos indios de la selva, sufren persecuciones, invasión y usurpación de sus tierras, estos nuevos ricos son los criollos y los blancoides dedicados al narcotráfico. Ellos cuentan con maquinarias y pistas clandestinas de aviación, que a la vez trafican con la fauna y la flora de la selva en el oriente boliviano, sin respetar las leyes de forestación del estado boliviano.

Por otra parte las sectas religiosas juegan un papel tan importante, ya que ellos llegan cerca a 300 grupos diferentes incluyendo los llamados Nuevos Tribus de procedencia Suiza y Norteamericanos. Todas estas sectas solo destruyen las culturas Indias, nuestra religión cósmica y armónica, nosotros rechazamos toda intromisión foránea.

En lo económico el gobierno de Paz Estensoro, con su decreto de 21060 del 1986 hecho a la calle miles de trabajadores Mineros, fabriles y otros que son aymaras, kichwas y tupiwaranies, que hoy viven en una miseria absoluta y miles de campesinos colonizadores están amenazados con la erradicación de sus cultivos de coca, pedimos que esto debe merecer un estudio profundo para su conservación. Al respecto el gobierno boliviano y los países afectados por el narcotráfico, primero deben liquidar con todos los narcotraficantes que atentan contra la humanidad y que ninguno de ellos es indio.

El gobierno boliviano como cualquier otro gobierno siempre nos hablan de la deuda externa, que el pueblo indio no recibió, ni se benefició, por tanto nosotros desconocemos esas deudas, los aymaras, kichwas no somos responsables ni deudores.

En lo político: Desde la llegada de los invasores que nos oprimieron con saña animal y salvajemente, que ellos a esto denominaron civilización. Nosotros decimos que el pueblo Indio siempre ha estado en la resistencia desde entonces hasta hoy, nuestras culturas sobreviven latentes; en cada ayllu, comunidad y cada nación India, nuestra historia es mucho, solo quiero limitarme a una reseña simplificada.

El movimiento Indio de Liberación como la vanguardia indianista, nace con la presencia del movimiento universitario Julián Apaza, que llega a ser el semillero del indianismo y katarismo. En la década de 1970 el Partido Indio, luego de un proceso, llega a crearse como Partido Indio de Liberación, cuando nos fortalecemos en 1985, logramos nuestra Personería Jurídica y reconocimiento ante la Corte Electoral bajo el Registro 245/85. Una vez legalizados e inscritos nuestros candidatos, cumpliendo con todos los requisitos, hemos sido discriminados de dicha Justa Electoral, sin ninguna justificación válida, así evitaron nuestra participación en los comicios presidenciales de 1985. Para probar tenemos todos los documentos demostrativos. Esta discriminación no ha sido sólo a nosotros sino también a otros 8 Partidos más.

Hoy los Partidos Movimiento Indio Túpac Katari de Luciano Tapia y Movimiento Indio Túpac Katari- I de Constantino Lima, son vetados para que no participen en las próximas elecciones de 1989, porque la Ley Electoral, hecha por una minoría criolla lo dispone de tal a las mayorías, que son los pueblos Aymaras, Quechuas y Tupiguaranis.

El Movimiento Indio de Liberación Wiphala, en las próximas elecciones del 89, unidos todos los indienistas y kataristas, enfrentaremos dicho comicio, con nuestros propios candidatos, presentes como una mayoría milenaria.

Otra cosa que debo decir, con todo respeto, que se merece la Iglesia Católica como una doctrina, pero repudiamos la actitud de algunos representantes en nuestro País, para lo cual tengo todo documentado del abuso y discriminación al pueblo indio, pese a su teología de la liberación, aún mi pueblo sufre problemas creados por responsables de esta Iglesia. El Santo Padre Juan Pablo II, en la visita a Bolivia, exhortó al pueblo Boliviano sobre la práctica del servinaku. Nosotros, como pueblo indio, rechazamos categóricamente, ya que esta norma inmoral nos han traído los invasores apoyados al derecho de las pernadas. Para nosotros Servinaku es servirse de una mujer en todo servicio gratuito, además Servinaku no es palabra Aymara ni Quechua, peor Tupiguaraní, en el pueblo indio, una boda no contempla prácticas prematrimoniales. Desde el primer instante, el matrimonio es indivisible e inseparable, como moral india. Nosotros decimos a la Iglesia Católica no endosar al Indio lo que es foraneo a nuestras culturas.

rechazo El Movimiento Indio de Liberación Wiphala exhorta a todos los países del mundo erradicar con el narcotráfico, en bien de la nueva generación de este mundo. El Movimiento Indio de Liberación Wiphala, declara ante esta Reunión de los Pueblos Indios del Mundo, que nosotros nos solidarizamos con el a la celebración del 5to. Centenario del llamado Descubrimiento de América, para nosotros sólo es una invasión y dominación para someternos con nombre de civilización, al etnocidio y genocidio que cometieron sólo significa la barbarie histórica en América, nosotros no celebraremos.

Pedimos antes al Gobierno de España, de todas las riquezas extraídas y usurpadas ilegalmente al pueblo indio en América.

El Movimiento Indio de Liberación se solidariza con la autodeterminación de los pueblos indios, y nosotros, como una gran mayoría india en Bolivia, queremos la total liberación y la captura del poder.

Ginebra, 2 de agosto de 1988.

Emmo E. Valeriano Thola
Dirección: Casilla 1426
La Paz - Bolivia